

RECENSIÓN

El desgaste de los sistemas democráticos



Cómo mueren las democracias

Steven Levitsky y Daniel Ziblatt

Nueva York: Ed. Crown, 2018

Recepción: 15 de octubre 2020

Aceptación: 5 de noviembre 2020

Pp: 2

Diana Vera Álvarez¹

Cómo mueren las democracias es un libro publicado en el 2018 que analiza diferentes gobiernos alrededor del mundo y a través de la historia para explicar, principalmente, la situación en la que se encontraba Estados Unidos con Donald Trump en el poder. Comparando distintas democracias con líderes autoritarios –Brasil y Jair Bolsonaro, Hungría y Viktor Orbán, Venezuela y Hugo Chávez, por mencionar algunos– exponen rasgos compartidos entre todos para la muerte de las democracias. Muerte que muchas veces lleva a la llegada de la extrema derecha como resultado de la caída del sistema liberal.

Los líderes que, una vez electos, acaban con la democracia manifiestan ciertos rasgos similares durante sus campañas. Para respaldarlo, Levitsky y Ziblatt, se basan en elecciones pasadas, cuando dentro de los partidos políticos era un grupo selecto quien elegía al candidato y muchas veces solo se contemplaba a la “élite”. Esto refuerza su argumento de la importancia de los partidos políticos como defensores de la democracia: son ellos el filtro que debería detener a este tipo de actores de llegar a ser candidatos, ya que el voto, como se ha demostrado, no siempre es suficiente para mantenerlos fuera del poder.

Levitsky y Ziblatt retoman la campaña de Trump y el uso que le dio a los medios para hacer difusión, especialmente a través de Twitter, y darse a conocer entre la ciudadanía. El expresidente

¹ Abogada y Maestra en Políticas Públicas por la Universidad de Guadalajara. Especialista en Gestión, Publicación y Protección de Información por el CESIP-ITEL. dianaverita@gmail.com

siempre mostró su comportamiento autoritario, sin embargo se dirigió a sectores de la población que no habían sido considerados por sus antecesores, esto fue un factor que le ganó empatía y que, sin duda, le dio la entrada a la Casa Blanca en Washington en el 2016.

Los autores construyen y proponen una matriz con cuatro indicadores clave del comportamiento autoritario:

1. Rechazo (o débil aceptación) de las reglas democráticas del juego.
2. Negación de la legitimidad de los adversarios políticos.
3. Intolerancia o fomento de la violencia.
4. Predisposición a restringir las libertades civiles de la oposición, incluidos los medios de comunicación.

Para fundamentar esta teoría, los autores presentan los casos de otros gobernantes, que comparten la “negación de la legitimidad de los adversarios políticos”. Donald Trump, por cierto, cumplió con estos cuatro indicadores.

Las democracias de hoy no mueren por golpes de Estado, ni fallecen inmediatamente, es un proceso lento de desgaste que incluye el cansancio de la población al no ver cumplidos los compromisos de campaña, el deterioro de los procesos electorales y la descalificación de los actores políticos; al final del día todo esto se refleja también en las urnas.

Cómo mueren las democracias es una lectura recomendada para reflexionar sobre el fortalecimiento del sistema político y los beneficios de la democracia. De esta manera, el libro de Steven Levitsky y Daniel Ziblatt resume en una frase el nuevo panorama: “la mayoría de las quiebras democráticas no las provocan soldados ni generales, sino los propios gobiernos electos.” ■